

FOREIGN AFFAIRS

LATINOAMÉRICA



VOLUMEN DIECINUEVE, NÚMERO UNO 2019

Carta del Director

vii

T-MEC: la renegociación del nuevo TLCAN

El Canciller negociador

2

Rafael Fernández de Castro entrevista a Luis Videgaray Caso

Ante las amenazas de Donald Trump de abandonar el Tratado de Libre Comercio de América del Norte, se promovió la idea de una renegociación trilateral. En algunos de los momentos más difíciles, Luis Videgaray Caso encabezó la delegación mexicana. Aquí habla con Rafael Fernández de Castro sobre el trasfondo de esta compleja operación.

Del TLCAN al T-MEC

12

Salvador Behar Lavalle

El Tratado de Libre Comercio de América del Norte es el instrumento internacional vinculante más importante de México. La coyuntura política actual en Estados Unidos condujo a una renegociación del Tratado que fue tomada por México como una oportunidad para mejorar y fortalecer su estrategia de diversificación comercial.

Alivio inmediato, fiasco de largo plazo

21

Jean Daudelin y Meredith Lilly

Pese a que hubo voces opuestas al nuevo Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá, los canadienses están conformes con el resultado, pues parece que se evitó un desastre económico para el país. Con todo, el panorama de largo plazo es menos halagüeño, y las negociaciones dejaron a Canadá en una posición bastante desventajosa.

El T-MEC y los acuerdos paralelos

29

Ricardo Aranda Girard

La incorporación de compromisos laborales y ambientales en el Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá suele ser tratada como un tema político que atiende demandas de actores en Canadá y Estados Unidos. No obstante, una revisión de los nuevos capítulos y de los acuerdos paralelos del Tratado de Libre Comercio de América del Norte arroja luz sobre las ventajas de su incorporación y su huella en México.

El T-MEC: retos de la relación comercial México-China	37
---	----

Adolfo Alberto Laborde Carranco y Marcela Maldonado Bodart

Los resultados de las negociaciones para la modernización del Tratado de Libre Comercio de América del Norte pusieron de manifiesto la vulnerabilidad de México en temas de política exterior y comercial. Por eso, es importante materializar los proyectos de diversificación del país y analizar la viabilidad de un acuerdo de asociación económica o de un tratado de libre comercio con China.

Bolsonaro a escena

Bolsonaro y la responsabilidad de las élites	44
--	----

Hernán Gómez Bruera

A pesar de ser un enemigo de la democracia y un apologista de las dictaduras, Jair Bolsonaro ganó la presidencia de Brasil con 58 millones de votos. Su triunfo no se explicaría sin el apoyo de una élite que hace algunos años se dio cuenta de que la democracia liberal no servía para sus intereses y prefirió apostar por el autoritarismo.

La visión del mundo de Jair Bolsonaro	51
---------------------------------------	----

Esteban Actis

El nuevo gobierno de Jair Bolsonaro plantea muchas incógnitas. Una de las principales se refiere a cómo se relacionará con el mundo. El nuevo régimen profundizará una inserción internacional periférica heredada de Michel Temer, pero con una nueva impronta: de la periferia perimida a la tradicionalista.

Diálogo

Latinoamérica y la Unión Europea	59
----------------------------------	----

Sebastián Santander

Latinoamérica y la Unión Europea se han distanciado en los últimos 15 años, pese a los numerosos enlaces, acuerdos y reuniones periódicas. Los actores anunciaron que estaban estableciendo una “asociación estratégica”, pero las partes carecieron de voluntad política, y las relaciones comenzaron a estancarse. Es innegable que la asociación requiere hoy un nuevo impulso.

Las pautas del regionalismo en Latinoamérica	67
--	----

Pedro Caldentey del Pozo

Latinoamérica es una de las zonas del mundo donde el regionalismo tiene mayor relevancia en las estrategias de desarrollo. Por eso es importante analizar las pautas del regionalismo latinoamericano, buscar las variables que lo condicionan y explorar su peso en la relación de Latinoamérica con la Unión Europea.

Mundo

- Multilateralismo práctico** 75
Juan José Gómez Camacho
El acuerdo sobre el Pacto Mundial para la Migración Segura, Ordenada y Regular fue un hito para el multilateralismo y para la historia de la Organización de las Naciones Unidas. Faltaba un marco universal de gobernanza para atender un fenómeno inherentemente transnacional, y este acuerdo es una muestra de la viabilidad del multilateralismo para enfrentar problemas que ningún país puede resolver solo.
- La gobernanza de la cooperación internacional para el desarrollo** 85
Agustín García-López y Noel González
La estructura institucional y la gobernanza de la cooperación internacional para el desarrollo en sus modalidades Norte-Sur y Sur-Sur son cruciales para la Agenda 2030 para el Desarrollo. La conferencia sobre cooperación Sur-Sur, que se realizará en 2019, será una oportunidad privilegiada para mejorar la eficacia y el impacto de estos instrumentos.
- La paradoja mexicana** 93
Jorge A. Schiavon y Bruno Figueroa
¿Qué debe hacer México para aumentar su presencia real en el mundo? Si se analiza el impacto de la política internacional en el desarrollo nacional, en relación con el aprovechamiento de los recursos humanos y materiales de la Secretaría de Relaciones Exteriores y otras instituciones del sector, se puede argumentar que los recursos dirigidos a la política exterior y a la promoción internacional son una buena inversión, no un gasto, ya que atraen mayores ingresos al país.
- López Obrador y la movilización del sentimiento popular** 103
Alejandro Moreno
El poder se vale de diversos recursos para ejercerse, y entre ellos, las opiniones tienen un peso importante. En las elecciones, las estrategias son una combinación de logística y retórica para ganar votos. El buen desempeño requiere logros tangibles, pero no puede prescindirse de la comunicación para ganar la aprobación popular. El presidente Andrés Manuel López Obrador parece saberlo bien.
- Tres hurras por la política exterior de Trump** 110
Randall Schweller
Como señalan sus críticos, Donald Trump rechaza muchos de los grandes dogmas del orden liberal internacional, pero ese rechazo debería ser bien recibido, no temido. Trump ha enviado el mensaje de que Washington ahora velará por sus propios intereses, incluso a expensas de sus aliados históricos.

Rusia al descubierto	118
----------------------	-----

Michael McFaul

Las relaciones entre Estados Unidos y Rusia se han deteriorado hasta alcanzar su punto más peligroso de las últimas décadas. La situación actual no es, como muchos la han llamado, una nueva guerra fría. Sin embargo, nadie debería consolarse demasiado por la forma como la situación actual difiere de la anterior.

Cuando China gobierne la red	127
------------------------------	-----

Adam Segal

Durante casi 5 décadas, Estados Unidos ha dirigido el crecimiento de internet, pero ahora ha cedido el liderazgo del ciberespacio a China, que aspira a construir un sistema de defensa cibernética impenetrable, adjudicarse una mayor voz en la gobernanza de internet, lanzar más empresas de clase mundial y ser líder en tecnologías avanzadas.

Regular para liberar	136
----------------------	-----

Helen Dixon

Las regulaciones de protección de datos personales son polémicas. Las empresas las ven como una molestia, los gobiernos se consideran exentos y las personas actúan como si no les importara la seguridad de su información. Sin embargo, estas regulaciones son ahora más importantes que nunca. La prevención del mal uso de la información personal motivó a la Unión Europea a presentar un Reglamento General de Protección de Datos.

Una gran decisión para los gigantes tecnológicos	141
--	-----

Viktor Mayer-Schönberger y Thomas Ramge

Durante las 2 últimas décadas, unos cuantos gigantes tecnológicos, como Amazon, Apple, Facebook y Google, han dominado el mercado digital. Estas superestrellas digitales poseen inmensas cuotas del mercado y convierten este poder en enormes ganancias. Su prosperidad ha traído enormes beneficios a sus usuarios, pero también graves peligros a la sociedad y a las economías.

Reseñas	150
---------	-----

<i>Abstracts</i>	155
------------------	-----

Foreign Affairs Latinoamérica busca ser un espacio para difundir las visiones del mundo que se tienen en la región —y también las visiones de la región que se tienen en el mundo— sin descuidar los principales temas del escenario internacional, atañan o no a Latinoamérica. El contenido de los textos es responsabilidad exclusiva de sus autores.